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 28 октября состоялась церемония чествова-
ния участников и победителей конкурса детского 
рисунка «Моя планета». Конкурс стал ежегодным 
и проводится с целью экологического воспита-
ния и формирования экологической культуры 
в МО Коломяги. В конкурсе приняли участие 
более 90 ребят в возрасте 6–15 лет, проживаю-
щих на территории нашего округа.

Поздравили присутствующих заместитель 
Главы МО Коломяги Владимир Иванович Когут 
и депутат Муниципального Совета Елена Нико-
лаевна Кузнецова.

Победителями 
всех отборочных этапов конкурса стали:

Киселев Артем, 7 лет
Храмов Евгений, 7 лет
Шушова Арина, 11 лет

Все участники и победители получили грамоты, 
памятные призы и подарки.

 3 ноября в муниципалитете было организо-
вано традиционное вручение медалей «Рожден-
ному в Коломягах». Поздравили юных коломяжцев 
заместитель Главы МО Коломяги, д. м.н. Александр 
Алексеевич Редько и депутат Муниципального 
Совета Елена Николаевна Кузнецова.

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

Председатель Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга Александр Бельский про-
вел личный прием жителей Приморского 
района. В мероприятии также участвовали 
заместитель председателя парламента Ни-
колай Бондаренко, заместитель главы адми-
нистрации района Мария Фролова и глава 
МО Коломяги Сергей Борисенко

Спикер обсудил с гражданами вопросы органи-
зации работы учреждений социального обслужива-
ния, школ, оказания медицинской помощи, поддер-
жки детей-сирот и благоустройства территорий. 

В частности, жительницу ЖК «Чистое небо» ин-
тересовало, когда в шаговой доступности от ком-
плекса появятся медицинские учреждения пер-
вичного звена. Сейчас микрорайон обслуживают 
врачи общей практики. В ответ на обращение 
Александр Бельский сообщил, что в северной 
части квартала 78А в 2024 году планируется вве-
сти в эксплуатацию детскую поликлинику на 200 
мест и взрослую поликлинику на 500 мест. В свою 
очередь Николай Бондаренко взял на контроль 
строительство объектов.

Кроме того, к спикеру обратился гражданин 
с просьбой обустроить тротуар вдоль внутриквар-
тального проезда от Тбилисской улицы до улицы 3 
линии 1-й половины. Пешеходы, а в основном это 
дети, вынуждены идти по проезжей части. По ин-
формации руководителя МО Коломяги, работы за-
планированы на следующий год.

– Необходимо выстроить работу так, чтобы за-
вершить строительство к 1 сентября 2023 года 
и снять риски для школьников, которые ходят по этой 
дороге на занятия, – отметил Александр Бельский.

Тема благоустройства также прозвучала еще 
в одном обращении. Жительница района заявила 
о необходимости благоустройства железнодорож-
ного переезда под Поклонногорским путепроводом. 
Гражданка попросила привести в порядок пешеход-
ную дорожку и в целом всю локацию. Территория 
передана в ведение МО Коломяги в 2022 году. Раз-
работана проектная документация, и уже в следую-
щем году переезд будет благоустроен.

Александр Бельский принял решение осмо-
треть объекты планируемого благоустройства на 
следующей неделе.

Источник: www.assembly.spb.ru

ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ, МАМЫ, БАБУШКИ!
Сердечно поздравляю Вас с замечательным праздником – Днём матери!

Этот по-особому трогательный, полный душевной теплоты праздник стал днём всенародного признания, 
глубокого уважения и любви к женщине-матери. Ведь мама – первое и, пожалуй, самое важное слово в жизни 
каждого человека, начало всех начал, неиссякаемый источник доброты и нежности, опора и надежда семьи.
Быть матерью – большое счастье и огромная ответственность. Дать детям жизнь и вырастить их настоящими людьми – 

это неустанный, благородный труд и самоотверженная забота для женщины. Материнская любовь – беспредельна 
и незаменима. Она делает нас сильнее и увереннее, помогает преодолевать невзгоды. К маме мы обращаемся 

в радостные и сложные моменты нашей жизни.
Поэтому День матери – прекрасный повод собраться в семейном кругу, наполнить дом душевной теплотой и искренним 
весельем, а для тех, кто волею судьбы находится далеко от родительского очага, возможность позвонить маме и сказать 

слова благодарности за подаренную жизнь.
Искренне восхищаюсь нашими женщинами, которые успешно сочетают материнские обязанности с участием 

в трудовой, общественной и политической жизни, при этом оставаясь привлекательными и обаятельными! Особые слова 
благодарности – многодетным матерям и тем женщинам, которые подарили материнскую любовь и заботу детям – 

сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей.

Милые мамы! Пусть ваши дети будут успешными, внимательными и любящими, а ваша жизнь будет полна 
благополучия и гармонии. От всей души желаю вам больше светлых дней и поводов для радости, здоровья 

и мира. Пусть в ваших семьях всегда царят тепло и уют, любовь и согласие!

Заместитель Председателя Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Н. Л. БондаренкоЗаместитель Председателя Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Н. Л. Бондаренко

А Л Е КС А Н Д Р  Б Е Л Ь С К И Й 
ПРОВЕ Л ПРИЕМ ГРА Ж Д АН 

В ПРИМОРСКОМ РАЙОНЕ
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«Вместе с жителями Коломяг мы очистили уча-
сток у детской железной дороги рядом с домом 18 
по Вербной улице. Раньше там стоял строительный 
забор. Стройка не состоялась и участок забросили, 
а позже сняли забор. Каждый раз, проходя мимо 

этого места по детской железной дороге, я с со-
дроганием смотрела на эти кучи мусора. Очень 
хотелось убрать, но масштабы бедствия пугали. 
Поэтому, когда я увидела объявление о мероприя-
тии по организованной уборке этой территории от 
мусора, то с радостью пошла. С погодой очень по-
везло, было солнечно и тепло. Было много людей, 
кто-то был с детьми, кто-то приехал после работы. 
Нам раздали перчатки и мешки. Мешки были раз-
ные, чтобы можно было рассортировывать мусор, 
который можно было бы отдать на переработку.

Я не ожидала, что будет столько мусора: cтекло, 
деревянные доски, покрышки, железо, одежда, 
посуда и пластик. Была проделана невероятная 
по масштабу работа, собрана и рассортирована 
громадная куча мусора, оставленная после неу-
давшегося долгостроя и людей, которые там на-
ходились. Многое отправилось на переработку. 
Смешанный мусор уехал на свалку.

За два часа мы набрали:
69 (!) мешков смешанного мусора
- 23 мешка ПЭТ
- 22 мешка стекла
- 16 покрышек
- 10 мешков алюминия
- 4 мешка металла
Позже мы пили горячий чай со сладостями и сде-

лали памятные фотографии. Территория Коломяг 
стала теперь намного чище, и я в том числе способ-
ствовала этому, чему очень рада.

Ребята, которые это организовали и поддержали 
это мероприятие – все «Молодцы» с большой буквы. 
Детки, пришедшие с родителями – просто мои герои. 
Считаю, что такие мероприятия очень нужны», – расска-
зывает участница акции Ирина Викторовна Волкова.

Также жители убирали лес рядом с переходом через 
железную дорогу между станциями Озерки и Удель-
ная, придомовые территории ул. Репищева, 21/1 и жи-
лого комплекса «Чистое небо», и многое другое.

10 ноября поздравили всех участников «Чистых 
Коломяг» и вручили им подарки заместитель Гла-
вы МО Коломяги Владимир Дмитриевич Кры-
лов и депутат Муниципального Совета Николай 
Олегович Зелепухин.

Осенью по всей России традиционно проводятся субботники по уборке территории. В рамках го-
родского месячника по благоустройству муниципалитет провел ежегодную акцию «Чистые Ко-
ломяги». Жители нашего округа на протяжении месяца присылали фото и видео отчеты с убор-
кой территории – до и после. В акции приняли участие 30 неравнодушных активистов, которые 
добровольно решили сделать наш округ чище

3 декабря 

13.00
«Разумный выбор 

эпохи историзма». 
Лекция от музея 

«Невская застава».

ЧИТАЕТ МЛАДШИЙ НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК,  А. А. ШАНЯВСКАЯ.

6 декабря

12.00
«Обыкновенная 

история 
Ивана Гончарова».

Тематическая беседа 
к 175-летию 

романа писателя.

10 декабря

15.00
«Будни осажден-
ного Ленинграда. 

Декабрь 1941 года». 
В рамках заседания теа-

трально-исторического клуба 
«Музкомедия и друзья».

ЛЕКТОР В. Л. КОКИН.

13 декабря

12.00
«Павел Третьяков. 
Искусство принад-

лежит народу».
Тематическая беседа 

о необычной судьбе одного из 
самых известных коллекционеров 

России и создании 
Третьяковской галереи.

17 декабря

14.00
Новогодний 

мастер-класс
по декоративной росписи 

елочных шаров. 

Для участия вам потребуются 
одноцветные пластиковые 
елочные шары, акриловые 

краски, тонкие кисти.

     Вербная улица, дом 19, корпус 1                      417–41–44 

Н А  В С Е  М Е Р О П Р И Я Т И Я  Т Р Е Б У Е Т С Я  П Р Е Д В А Р И Т Е Л Ь Н А Я  З А П И С Ь . 

В  А Ф И Ш Е  В О З М О Ж Н Ы  И З М Е Н Е Н И Я !

«ЧИСТЫЕ КОЛОМЯГИ»«ЧИСТЫЕ КОЛОМЯГИ» ВЫРАЖАЕМ 

ОСОБУЮ БЛАГОДАРНОСТЬ 
ВСЕМ УЧАСТНИКАМ АКЦИИ: 

Ляпковой Галине Григорьевне, 

Куприяновой Татьяне Васильевне, 

Карповy Владимиру Валерьевичу, 

Тимоховой Татьяне Ивановне, 

Дацу Александру Ивановичу, 

Позднякову Алексею Александровичу, 

Зубановой Татьяне Анатольевне, 

Грибушиной Еве Станиславовне, 

Ивановой Марине Анатольевне, 

Минаковой Галине Михайловне, 

Богдановой Галине Ивановне, 

Федоровой Галине Павловне, 

Бурлуцкой Елене Валерьевне, 

Талипову Артему Руслановичу, 

Талипову Руслану Рифкатовичу, 

Маленковой Анастасии Валерьевне, 

Аветисян Софии Кареновне, 

Аветисян Еве Кареновне, 

Погосян Светлане Самвеловне, 

Волковой Ирине Викторовне.
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В начале Великой Отечественной 
войны мой отец был мобилизован 
на строительство железной дороги 
(300 км от Баку и до Иранской грани-
цы), которую надо было срочно по-
строить для подвоза американских 
грузов (третий путь через Персид-
ский залив и Иран).

Шла война и все местное населе-
ние строило эту дорогу. Мать моя ох-
раняла мост с карабином за плечами. 
Ей тогда было 28 лет, но в семье уже 
было четверо ребят. Декретных отпу-
сков тогда не было, поэтому я родился 
прямо на «боевом посту» матери, так 
сказать, в «полевых условиях».

К тому времени отца уже призва-
ли (апрель 1942 года), как и призва-
ли всех мужчин. так как враг уже был 
под Сталинградом. Отец провоевал 
всю Сталинградскую битву и погиб 
весной 1943 года при форсировании 
Керченского пролива (попытка сходу 
взять Крым, как известно, была неу-
дачной). Кстати, при строительстве 
Крымского моста, когда обследова-
ли дно пролива, все оно было усеяно 
военной техникой и телами погибших 
(была фотография в газете).

«Похоронка» пришла в начале лета 
1943 года. Жили голодно, но потом ста-
ли давать пособие за погибшего отца.

Так уж случилось, что все войны 
не «обходили» наш род стороной. 
В Гражданскую погиб мой дед, Ор-
лов Павел Иванович. Он начинал свою 
службу еще при царе. В первую Миро-
вую в чине старшего унтер-офицера 
участвовал в штурме Эрзерума (Тур-
ция). По рассказам моей бабушки, его 
на Кубани зарубили казаки в 1918 году, 
так как был за большевиков и органи-
зовывал профсоюзы.

Про моего деда также много рас-
сказывал его родной брат, Орлов Иван 
Иванович, который работал картогра-
фом (инженером по землеустройст-
ву) в Чечено-Ингушской АССР, еще до 
революции закончил Петербургскую 
лесотехническую академию. Он про-

жил долгую жизнь, до 106 лет. И может 
прожил бы и дольше, но в Грозном уже 
была война (1-я Чеченская) и русских 
там «не жаловали». Его сын и внучка 
с детьми едва успели уехать в Ставро-
полье, все побросав.

Меня призвали в 1962 году (уже 
на 21-м году жизни), отменив всякую 
«бронь», которая мне полагалась, как 
радисту торгового флота. Бронь тогда 
отменяли по двум причинам: во-пер-
вых, мало было ребят, кто родился 
и выжил в военные годы, а во-вторых, 
Карибский кризис, из-за которого 
я оказался на Революционной Кубе. 
Но справедливости ради надо отме-
тить – туда брали лишь добровольцев. 
И вот, «сменив тельняшку на клетчатую 
рубашку», я стал военным инструкто-
ром по радиосвязи «род войск ВМФ – 
ракетные катера». Обучал радиоделу 
кубинских моряков. «Работа – служба» 
на Кубе была интересной: во всем чув-
ствовался революционный подъем, 
самопожертвование и святая нена-
висть к «янки». Было очень интерес-
но посещать занятия «Ликбеза», куда 
меня приглашала знакомая препода-
вательница – студентка второго курса 
Гаванского университета. Там можно 
было почувствовать разницу в уровне 
знаний между советскими школьника-
ми младших классов и кубинскими бо-
родачами, увешанными оружием, с ко-
торым они никогда не расставались, 
которые только постигали азы знаний. 
Наибольшее впечатление о Кубе оста-
вило строительство нашего локатора 
в местечке «Лурдес», недалеко от Гава-
ны, то есть все делалось основательно 
и надолго «так тогда казалось». К вели-
кому сожалению, уже в «нулевые» годы 
этот локатор был закрыт (дабы не бес-
покоить «наших партнеров», вероятно).

Так получилось, что я (вдруг) ока-
зался «незаменимым» и наше командо-
вание предложило мне отслужить еще 
полгода, хотя к тому времени я уже от-
служил свои положенные 4 года срочной 
службы (тогда столько служили в ВМФ).

И демобилизовался я оконча-
тельно лишь в мае 1967 года. В этом 
же году поступил в ЛЭИС им. проф. 
Бонч-Бруевича на вечернее отделе-
ние «Радиосвязь» и уже на 4-м кур-
се стал работать инженером в НПО 
«Авангард» (разработка микрос-
хем). Надо сказать, в нашей боль-
шой (по сегодняшним меркам) семье 
(у мамы нас было пятеро) все получи-
ли высшее образование. В советское 
время это можно было сделать про-
сто – было бы желание.

Отработав 4 года в НПО «Аван-
гард», я перешел работать в НПО 
«Дальняя связь» (поближе к дому), 
где проработал 25 лет. И дальше бы 
работал, если бы его не закрыла ли-
хая «перестройка-приватизация». Там 
я начинал инженером, а закончил на-
чальником сектора НИИ.

Работа была интересной и по-на-
стоящему творческой. «Натворился» 
до того, что чуть было не попал в вою-
ющий Афганистан, тема была связана 
с той войной). Уже сидели в Туркме-
нии, готовые к переброске. Но вскоре 
оттуда стали выводить войска и наши 
приборы не понадобились.

По слухам, НПО «Авангард» пости-
гла та же участь, что и НИИ «ДС», его 
корпуса стали тоже «центрами», толь-
ко не микроэлектроники, а торгово-
развлекательными (вот уж воистину 
«пир во время чумы»).

После закрытия нашего НИИ на Пе-
троградской перешел работать смен-

ным электромехаником на КСЗ (Кано-
нерский судоремонтный завод), где 
и тружусь по настоящее время уже 22 
года. Работа может быть и не такая твор-
ческая, но зато спокойная, как раз то, 
что нужно в мои 80 лет. В общем, пора 
писать «мемуар», пробой пера в данном 
направлении и является данная статья.

Из общественных «нагрузок» необ-
ходимо отметить работу Председателя 
Правления ЖСК-1356 с 2009 по 2012 гг., 
где пришлось очень плотно столкнутся 
с «чаяниями трудящихся». Все, что мог, 
сделал, особенно по губернаторской 
программе тех лет «95%+5%». Так было 
заменено порядка 4-х км труб холод-
ной и горячей воды и установлена про-
тивопожарная система АППЗ.

А что не смог или не успел – оста-
вил новому Председателю Отсингу 
Дмитрию Валерьевичу, а сам остался 
работать в Правлении.

Вообще, надо сказать, что прожи-
тые годы хоть и не баловали подар-
ками, но и расслабляться не давали. 
Что-то успел сделать, что-то нет. Успел 
воспитать двоих сыновей, но внуков, 
увы, нет, а так хотелось бы! Поэтому 
давно готов был усыновить ребенка из 
детдома, но не получилось. Появилось 
огромное желание «разъяснить» усы-
новленному ребенку «что такое «хоро-
шо», а что такое «плохо»».

Понимание этого приходит, чаще 
всего, лишь с годами…

Иван Иванович Орлов

ОРЛОВЫ И МОЯ БИОГРАФИЯ

Родился я 25 октября 1942 года в селении «Вель», что недалеко от иран-
ской границы, в семье разнорабочего-железнодорожника. Кстати, назва-
ние «Вель» идет от нынешнего «Вельска» Архангельской области, откуда 
в 1830 году (архивные данные) были сосланы за веру на Кавказ «старо-
обрядцы» для укрепления южных границ Российской империи

Орлов 
Павел Иванович

На Кубе

С 80-летним юбилеем И. И. Орлова поздравили: 
депутат МС МО Коломяги Д. В. Отсинг 
и сотрудник местной администрации М. Б. Сурикова
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Солнечный город Вера Николаевна уже давно пересекла 90-лет-
ний рубеж, но многое в ней остается неизмен-
ным – веселый нрав, моложавость, ясность ума 
и прекрасная память. Несмотря на то, что местом 
рождения ветерана стала Ярославская область, 
Вера Николаевна переехала в Ленинград – родину 
матери, в 11 месяцев, и больше никогда его не по-
кидала. В том числе и во время блокады.

1941 год
Когда началась война, Вере исполнилось 11 лет. 

Папа ушел на фронт в первый день, так как в его моби-
лизационном предписании стояла отметка о том, что 
при объявлении войны он должен за несколько часов 
явиться в военкомат. В 1939 году он участвовал в сра-
жении с Финляндией, где получил ранение. «Нина, не 
провожай меня – с этой войны я уже не вернусь», – та-
ковы были папины последние слова жене и родным.

28 июня вместе со школой Веру ненадолго вы-
везли в Тихвин, где их должны были эвакуировать на 
«большую землю», но мама приняла решение забрать 
дочь домой, на Измайловский проспект, 1. В конце 
сентября их дом частично разбомбили – флигель, что 
выходил на Фонтанку, оказался полностью разрушен, 
погибли люди. Но та часть дома, где жили Вера с ма-
мой не пострадала, вещи остались в сохранности, 
хотя жить там уже не представлялось возможным. 
«Отделались легким испугом», – как вспоминает Вера 
Николаевна, и переехали в новую комнатку на 9-ю 
Красноармейскую. Перевезли вещи, и отправились 
«ночевать» к маминой двоюродной сестре тете Кате 
на Демидов переулок. В ту ночь никто не сомкнул 
глаз – в подвале дома женщины сидели на тюках и за-
крывали голову от свиста бомб. Утром увидели, что 
школу, где располагался госпиталь, полностью раз-
бомбили, и мама вместе с тетей Катей пытались вы-
таскивать из-под развалов раненых.

От их нового жилья, где так и не удалось пожить, 
тоже не осталось и следа. «Ни ложки, ни плошки» – 
все имущество было разгромлено вместе с этим до-
мом. В третий раз собес выделил им комнатку в ком-
муналке на Измайловском, 7. Соседи сначала не 
слишком радостно встретили новых жильцов: «Вас 
два раза бомбили, третий не миновать».

Новое помещение показалось Вере уж очень зна-
комым: «Это же комната Люси Фаготовой, с которой 
учились в четвертом классе! Вот так совпадение!» 
Одноклассница с мамой эвакуировалась в деревню 
к родственникам, а Веру с мамой поселили в их ком-
натку. Так они прожили в ней до января 42-го.

1942 год
В коммунальной квартире на Измайловском про-

живало четыре семьи. Три семьи состояли из «мамы 
и дочки», а четвертая разительно отличалась по соста-
ву: «мама, папа, дочь и зять». Вся четвертая семья тру-
дилась на Кировском заводе и имела бронь – мужчин 
не отправили на фронт. Тем не менее, именно они не 
пережили зиму и умерли от голода прямо у станков на 
заводе. Завод предложил их женам эвакуироваться, 
и они согласились. А Веру с мамой перевели в их более 
просторную комнату, и они стали «счастливыми» обла-
дательницами комнатки с двумя окнами!

Вещей у них не было – чем-то поделились сосе-
ди, мама где-то на улице нашла стул. Жили только по 
карточкам: как-то три дня не давали хлеб, но потом 

«отоварили» пропущенные дни, и мама принесла до-
мой почти каравай. Вера лежала больная с опухшими 
ногами под одеялом и пищала как мышь. Хлеб ели 
каждый час по маленькому кусочку, – сразу наедаться 
было нельзя. Вера Николаевна предполагает, что их 
спас от голода сахар. Еще до объявления войны они 
готовились везти тюки с сахаром в Ярославскую об-
ласть, так как родственники жаловались на его дефи-
цит. Но война изменила планы, и сахар остался у тети 
Кати. Им и кормились. Тем, кто жил на окраинах, по-
могали огороды и запасы продовольствия. Тем же, кто 
жил в центре, по мнению Веры, приходилось гораздо 
тяжелее, – люди умирали на улицах каждую секунду.

Соседняя квартира в коммуналке вымерла вся. На 
всю жизнь стоит перед глазами детское воспомина-
ние, как умершую молодую женщину бесцеремонно 
вытаскивали из парадной за ноги, а ее голова и рас-
пущенные волосы волочились вниз по лестнице.

«Если Вы когда-нибудь слышали про мальчишек на 
чердаках, тушащих зажигалки, знайте – это настоя-
щая правда!» – рассказывает Вера Николаевна. «Мама 
не выпускала меня из дома, но один раз, когда ее не 
было, я вылезла с ребятами на чердак при воздушной 
тревоге. Город стоял весь черный, ни одного огонька 
в окнах, и только прожектора ловили в небе немецкие 
самолеты. На нас, к счастью, тогда ничего не упало. 
Это было жуткое и в то же время красивое зрелище».

Зима с 1941 на 1942-й год была самой страшной. 
«Кто не был в этот момент в нашем городе, тот никогда 
не поймет всего этого. Я до сих пор не понимаю, как 
мы выжили. Но мы выжили всей нашей квартирой!»

1943 год
Без дела никто не сидел. Мама работала на меха-

ническом заводе, а Вера шила в бараке ватные матра-
сы для госпиталей. Хорошо помнит, как «там прокалы-
вали, здесь завязывали, тут зашивали». Потом в 43-м 
стала работать вместе с мамой на заводе. Примерно 
в 1980-м году ей понадобилась выписка с этого заво-
да о том, что она трудилась в блокадном Ленинграде 
для получения медали «За оборону Ленинграда». Ког-
да она вернулась через три дня за получением выпи-
ски, ей сообщили: «Мы нашли сведения о том, что Вы 
здесь работали, но никак не можем прочитать Вашу 
специальность. Что-то на букву «Ш». – А я и сама тогда 
не знала, как называлась моя специальность. – А что 
Вы там делали? – Шлифовала гильзы для снарядов… 
Да, все верно. Шлифовщица гильз».

Летом Веру отправили в пионерский лагерь то ли 
в Токсово, то ли в Тосно. Ветеран уже точно не пом-
нит. «Мы, как старшая группа, дежурили в столовой 
и следили за тем, чтобы никто не выносил еду. Это 
было строго запрещено. А кормили в лагере шикар-
но: и хлеб, и первое, и второе… Вернулась домой, 
а у мамы на тумбочке лежит корочка хлеба. Как жаль, 
что нельзя было взять еды для родителей…»

1944 год
Стало легче. Появились столовые, где по карточ-

кам можно было пообедать. В основном, меню состоя-
ло из гороха и фасоли. Узнали с мамой, что в столовой 
Эрмитажа кормят дрожжевым супом. Взяли трехли-
тровый бидон и отправились за ним. Народу в городе 
практически не осталось, поэтому еды хватало тем, 
кто смог выжить. Вкус этого супа по ощущению был 
похож на куриный, – настолько оказался вкусным, 

а ведь кроме дрожжей и чуточки соли в нем ничего не 
было… В магазинах было по-прежнему пусто.

1945 год
«Я очень плохо встретила День Победы. Мама ле-

жала в больнице на серьезнейшей операции по жен-
ской части и было мало шансов, что она сможет вы-
жить. В это же время пришла похоронка на маминого 
родного брата, который дошел до Берлина и там по-
гиб от ранения. Безусловно, радость от Победы была, 
но ее на тот момент оказалось слишком мало…»

Мирное время
Мама Веры Николаевны выздоровела и прожила дол-

гую жизнь, работала на заводе «Красный треугольник», 
затем помогала растить внука Володьку. Замуж второй 
раз мама не вышла – да и выходить не за кого было. В Ле-
нинграде мужчин ее возраста почти не осталось.

В 1953 году Вера Николаевна вышла замуж за воен-
ного моряка. Несколько лет будущий муж добивался ее 
руки: «Ругались – встречались, потом снова ругались, 
потом наконец-то привыкла к нему, а потом и полюбила». 
Вместе прожили 47 лет до тех пор, пока не стало мужа.

Вера Николаевна окончила курсы телеграфистов 
и работала по своей специальности. С мужем купили 
дом в Пушкинских горах, и по выходу на пенсию перееха-
ли туда жить. Пока сын-круглый отличник учился в шко-
ле, ему все прочили будущее математика, но он мечтал 
управлять поездами, поэтому поступил в ЛИИЖТ. После 
армии стал работать в метрополитене и до сих пор рабо-
тает там в должности заместителя начальника депо.

Сейчас Вера Николаевна живет вместе со своей се-
мьей в Коломягах. В квартире целый «зоопарк» – собака, 
два кота, пять черепах и метровый питон. Все, потому 
что внучка учится на ветеринара и обожает животных. 
«Будет там с коровами возиться», – с теплом отзывается 
о будущей профессии внучки Вера Николаевна. У счаст-
ливой бабушки есть еще и 14-летняя правнучка.

Ветеран прожила сложную жизнь, не потеряла 
оптимизма, и сейчас окружена теплом и заботой 
родных и близких.

Мария Легашова

«РОВЕСНИЦА ВОЛХОВСКОЙ ГЭС»

«Любить
 мам

у на
до 
каж

ды
й д

ень
»

Несколько лет назад наш муниципалитет организовал экскурсию к 90-летию Волховской ГЭС. На первой круп-
ной гидроэлектростанции России побывал «Золотой возраст» Коломяг, и самой старшей участницей этой экс-
курсии была 89-летняя Вера Николаевна Суханова. Эту маленькую, хрупкую и очень жизнерадостную женщину 
тогда в шутку прозвали «ровесницей Волховской ГЭС» – впечатляющего и массивного сооружения
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Ремонт элементов оборудования 
на детских и спортивных 
площадках по адресам:

Новоколомяжский пр., д. 12, к. 3;
ул. Щербакова, д. 6;
ул. Репищева, д. 7.

Удаление граффити на детском 
игровом и спортивном 

оборудовании по адресам:
Земский пер., д. 8, к.2;
Новоколомяжский, д. 4; д. 12, к. 3;
ул. Главная, д. 31;
3-я Линия 1-й Половины, д. 53;
ул. Вербная, д. 20;
ул. Афонская, д. 16;

Уборка листвы по адресам:
ул. Щербакова, д. 20;
ул. Репищева, д. 9; д. 19, к. 3;

ул. Афонская, д. 16;
ул. Вербная, д. 17; д. 18; д. 20;
Земский пер., д. 8, к.2;
Новоколомяжский пр., д. 12, к. 2; к. 3;
ул. Рябиновая, д. 16; д. 20;

Устранение аварийности 
на внутриквартальных проездах 

по адресам:
ул. Парашютная, д. 61, к. 1;
ул. Утиная, д. 28;
Новоколомяжский пр., д. 9; д. 13;
Фермское ш., д. 18;

Уважаемые жители муниципального образова-
ния Коломяги! Если Вы заметили поломку на дет-
ской/спортивной площадке, или стали свидетелем 
порчи/кражи муниципального имущества – по воз-
можности, зафиксируйте акт вандализма, напиши-
те нам или позвоните по телефону: 454–68–70.

ПРОКУРАТУРА 
ПРИМОРСКОГО 

РАЙОНА 
ИНФОРМИРУЕТ

ФЗ РФ от 14.07.2022 № 302-ФЗ, вступающим 
в силу с 11.01.2023, внесены изменения в ФЗ 
«О занятости населения в Российской Федера-
ции», касающиеся гарантий при переселении 
в другую местность для трудоустройства

Право на бесплатное получение услуг по со-
действию в переезде и переселении в другую 
местность для трудоустройства наряду с безра-
ботными получили также граждане, зарегистри-
рованные в органах службы занятости в целях по-
иска подходящей работы.

ОТ ВСЕЙ ДУШИ 
ПОЗДРАВЛЯЕМ 

НАШИХ 
НОЯБРЬСКИХ 
ЮБИЛЯРОВ!

Наши 90-летние юбиляры

ВЕРШИНСКАЯ Нэля Андрияновна

ЖЕЛЕЗНОВА Надежда Павловна

ПАНТЕЛЕЕВА Валентина Сергеевна

САМБУРОВА Наталья Дмитриевна

СОЛОШЕНКО Антонина Михайловна

Наш 85-летний юбиляр

ТОПУНОВ Анатолий Дмитриевич

Наш 80-летний юбиляр

ТРАВНИКОВА Нина Ивановна

Наши 75-летние юбиляры

ЕФИМОВ Евгений Васильевич

ЛЯШИНА Людмила Степановна

СИМАНОВ Александр Николаевич

ХАЧАТУРОВА Белла Григорьевна

Стартовал Конкурс «Ресурсы пе-
риферии» на эскизный проект 
благоустройства территории 
вблизи Шуваловского карьера. 
Команды молодых архитекторов, 
урбанистов, социологов, дизайне-
ров и ландшафтных архитекторов 
приняли участие в семинаре, по-
священному данному Конкурсу на 
площадке Центра компетенций по 
вопросам формирования комфорт-
ной городской среды Санкт Петер-
бурга. В течение одного месяца им 
предстоит разработать креативные 
эскизные предложения. Всего на 
Конкурс зарегистрировалось 7 мо-
лодежных проектных команд

Лучший проект по итогам конкурса 
станет основой для подготовки техни-
ческого задания на разработку проек-
та благоустройства, планирующегося 
к реализации в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда» 
и регионального проекта «Формиро-
вание комфортной городской среды».

Конкурс «Ресурсы периферии» 
проводится Комитетом по градо-
строительству и архитектуре сов-
местно с Комитетом по благоустрой-
ству Санкт Петербурга, Центром 
компетенций по вопросам формиро-
вания комфортной городской среды 
Санкт Петербурга и администрацией 
Приморского района.

В следующем году планируется про-
вести тендер на проект, а в 2024 году 
запланирована его реализация. При-

зовой фонд для творческих коллек-
тивов составит – 500 тыс. рублей для 
первого места, 300 тыс. для второго 
и 200 тыс. руб. для третьего места.

На семинаре с приветственным сло-
вом выступили представители Админи-
страции Санкт-Петербурга и Примор-
ского района. Также были заслушаны 
выступления жителей МО Коломяги. 
После этого участники мероприятия 
на автобусе проследовали к Шувалов-
скому карьеру, где смогли непосред-
ственно ознакомиться с территорией 
благоустройства и высказать свое мне-
ние насчет предстоящей работы.

Конкурсная территория ограничи-
вается улицей Академика Харитона, 
Орлово-Денисовским проспектом, Па-
рашютной улицей, подъездными же-
лезнодорожными путями, улицей Ли-
дии Зверевой, составляя порядка 21 га. 
Вокруг карьера расположено более 15 
жилых комплексов, например, наиболее 
близкий к нему – ЖК «Шуваловский».

Идея преобразования территории 
вокруг карьера вызвала воодушевле-
ние жителей МО Коломяги, сподвиг-
нув разработать свое техническое за-
дание. Первый день Конкурса выдался 
по настоящему насыщенным и инте-
ресным. Как говорится: «С почином!».

ЗАЩИТА КОНКУРСНЫХ ПРОЕКТОВ 
СОСТОИТСЯ 7 ДЕКАБРЯ.

Николай Зелепухин, 
депутат МС МО Коломяги

КОНКУРС ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ 
ТЕРРИТОРИИ ШУВАЛОВСКОГО КАРЬЕРА

БЛАГОУСТРОЙСТВО КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

В период с 15 октября по 15 ноября, сотрудниками МКУ «Коломяги» выполнялись следующие работы:
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Каждый год я пишу статью о вы-
пускниках школы № 617. Этот год – 
не исключение, тем более, что 
о выпускниках 2022 года мне осо-
бенно хочется вам рассказать, ведь 
я была их классным руководителем

Два класса, 4 профиля, 45 учащих-
ся и много-много интересных историй. 
Ученики 11ам и 11ли классов умели 
учиться – об этом вам могут расска-
зать их оценки в аттестате, высокие 
результаты ЕГЭ (только представьте 
себе, наша школа вошла в Перечни 
образовательных организаций, проде-
монстрировавших наиболее высокие 
результаты ЕГЭ по нескольким предме-
там: 1 место по информатике, 13 место 
по математике, 18 по обществознанию 
среди всех школ Санкт-Петербурга). Не 
было такой олимпиады, в которой бы 
они не приняли участия, причём всегда 
с хорошими результатам. 13 учеников 
нашей школы были приглашены на вру-
чение почётных знаков и медалей, кто-
то даже получил 2 награды – за при-
зёрство/победу в региональном этапе 
ВсОШ и за отличную учёбу.

О многом говорит и поступление 
в вузы. Наша школа вошла в число 
лучших школ России согласно иссле-
дованию, проведённому в 2022 году 
рейтинговым агентством RAEX (РА-
ЭКС-Аналитика). Среди 50 лучших 
школ Санкт-Петербурга по количеству 
выпускников, поступивших в ведущие 
вузы России, только 5 школ Примор-
ского района, одна из которых – школа 
№ 617. Большинство ребят поступили 
в вузы своей мечты на бюджет. И сейчас 
они очень довольны своим выбором.

Но если вы думаете, что они только 
учились, то вы ошибаетесь. Принять 
участие в концерте? Мы! Поздравить 
учителей с праздником? Снова мы! 
В театр? Ещё раз мы! Поехать в другие 
города и даже страны? Конечно, мы! Та-
ких активистов знала вся школа. По ним 
все очень скучают. Но радует то, что ре-
бята школу не забывают. И несмотря на 
занятость, они продолжают принимать 
участие в жизни школы, поддерживать 
традиции, которые сформировались 
в нашем классе давно и с которыми 
сложно расстаться, например, это ка-
сается походов театр, интеллектуаль-
ных игр, книжного клуба.

Я думаю, что многим ученикам сей-
час хотелось бы задать вопросы вы-
пускникам: как готовиться к экзаменам, 
как провести последние годы в школе 
продуктивно, полезно и интересно, по-
этому слово выпускникам 2022 года!

Конечно, всем сразу же захотелось 
ответить на главные вопросы: «Какие 
впечатления у вас остались после ЕГЭ? 
Что бы вы посоветовали школьникам 
для успешной сдачи экзаменов?»

Фёдорова Елизавета, выпускни-
ца 11ам класса: «ЕГЭ оказался гораздо 
менее сложным, чем об этом говори-
ли. В школе на уроках и дополнитель-
ных мы решали гораздо более трудные 
вещи, чем попались на ЕГЭ. Особенно 
это, кстати, касается профильной ма-
тематики. Подготовка отняла много 

времени, сил и нервов. Мой совет – 
это готовиться к ЕГЭ так, чтобы всегда 
хватало времени на отдых».

Антипова Алиса, выпускница 11ам 
класса: «ЕГЭ, как оказалось, ни разу 
не так страшен, как кажется. Я на все 
экзамены шла в спокойном и рассла-
бленном настроении и советую всем 
будущим выпускникам делать так же, 
потому что психологическое состоя-
ние на экзамене играет не последнюю 
роль, мои знакомые делали ошибки 
просто от волнения. А иметь хороший 
настрой позволяет осознание того, что 
ты готов к ЕГЭ. Есть несколько пунктов, 
которые лично мне помогли сдать экза-
мены на высокие баллы и поступить на 
бюджет в один из лучших вузов страны 
Высшая школа экономики):

1) правильно распределять время. 
Банально, но правдиво. Я вешала на 
пробковую доску на своём рабочем ме-
сте записки с заданиями и дедлайнами 
по ним. Зная, что сегодня у меня много 
свободного времени, а завтра – мало, 
я делала задания на послезавтра, что-
бы точно все успеть и не выгореть.

2) отдыхать. Этот пункт плавно вы-
текает из предыдущего. Очень важно 
хотя бы раз в неделю делать себе вы-
ходной. Несмотря на то, что на выход-
ные часто было много работы, я дела-
ла ее заранее, распределив время на 
буднях, и в воскресенье могла рас-
слабиться, встретиться с друзьями 
или молодым человеком, зарядиться 
энергией на рабочие дни.

3) поставить себе четкую цель. Раз-
мытые цели, вроде «поступить в вуз, 
чтобы потом работать по профессии» 
или «сдать экзамены, чтобы мама гор-
дилась», не придают мотивации. Я по-
ставила себе такую цель: «поступить 
в университет, чтобы кардинально из-
менить обстановку, окружение и в це-
лом свою жизнь». Каждый раз, ког-
да я думала о том, ради чего я учусь, 
я с удовольствием решала задания.

4) обращать внимание на свои ре-
зультаты. Если поначалу кажется, что 
все бессмысленно, то когда ты слы-
шишь от учителей, что ты лучший 
в классе и видишь свои 90+ баллов за 
пробник, ты понимаешь, что все не зря.

5) получать удовольствие от пред-
метов, к которым готовишься. Лично 
я в процессе подготовки к ЕГЭ по об-
ществознанию влюбилась в право, 
и это привело меня на юридический 
факультет). От подготовки к другим 
экзаменам я тоже получала удоволь-
ствие, потому что сдавала именно 
то, что мне было интересно. Любовь 
к предмету позволяет не терять моти-
вацию готовиться к нему.

В общем, экзамены – это не страшно 
и даже интересно). Мне приятно вспоми-
нать 11 класс, пусть он и был непростым».

Александров Данила, выпускник 
11ли класса, ответил на вопрос: «Если 
бы у вас была возможность вернуться 
в один школьный день, то какой бы это 
был день?».

«Я думаю, я бы хотел вернуться в лю-
бой день второго полугодия 11 класса, 
потому что для меня это было удиви-

тельное время, когда ты одновременно 
мог ничего не делать и сделать всё рав-
но всё, что планировал учитель. У меня 
оттуда огромное количество историй, 
и самое главное, я хотел бы сказать 
каждому, что они поступят туда, куда 
планировали и все смогут успешно 
сдать ЕГЭ! Себе же я бы хотел сказать, 
чтобы лучше готовился и ценил это вре-
мя, потому что о нем буду вспоминать 
большую часть своей учебы в вузе. Это 
было время, когда ЕГЭ на всех уже да-
вил, но никто до конца не понимал, что 
это такое, так что все были напряжены 
и расслаблены одновременно. Одним 
словом, лучшее время в году, и я очень 
хотел бы вернуться туда и сказать каж-
дому, чтобы ценили это время и что все 
их желания исполнятся!».

Леонова Елизавета, выпускница 
11ам класса, ответила на вопрос: «Что 
для вас значит школа 617?». «Для меня 
школа 617 – это место, с приходом в ко-
торое моя жизнь кардинально поменя-
лась. Благодаря школе я познакоми-
лась с интересными людьми и обрела 
друзей, встретила замечательных пе-
дагогов, знающих и любящих свое дело. 
Некоторые учителя привили любовь 
к своему предмету, некоторые раскры-
ли во мне то, чего я раньше не замечала. 
Отдельно хотелось бы выделить своего 
прекрасного классного руководителя – 
Дмитрик Александру Александровну. 
С первого и до последнего дня в этой 
школе она помогала и поддерживала 
в любых ситуациях. Водила в театры, 
возила в другие города, в общем, все-
сторонне развивала нас. Она стала для 
многих из нас второй мамой. Мы были 
самым дружным классом в школе, и во 
многом как раз благодаря Александре 
Александровне».

Самый дружный, самый любимый 
класс! В прошлом году я говорила 
вам, что у вас всё получится на эк-
заменах и при поступлении. Теперь 
мне хочется вам сказать, что впереди 
у вас много всего интересного и что 
у вас снова всё получится! Удачи в ва-
шей новой студенческой жизни. Шко-
ла вас любит и гордится вами!

Александра Александровна
Дмитрик 

заместитель директора по УВР 
ГБОУ школы № 617

* * *
Стою на улице, у дома.

Куда направлюсь? Всё равно.
Здесь всё родное, всё знакомо

И всё исхожено давно.

Вон, «Чупа Чупс» прикрыл промзону.
Стоянка – там, стоянка – тут.

Вороны бродят по газону.
Карьер Орловский, Графский пруд.

Усадьба. Церковь. Чинно, строго.
Дом Ветеранов. Дятла стук.
Мечеть. Железная дорога.

Спорткомплекс. «Лента». Виадук.

Малоэтажка и высотки,
Часовня, крестик… Славный вид.
Старушки, школьники, красотки,

Салоны. «Верный» и «Магнит».

Берёзки, ель. Под елью – утки.
Их не пугает первый лёд.

А, вон – автобусы, «маршрутки»,
А в небе виден самолёт.

Повсюду – детские площадки:
Всё – под хозяйскою рукой.

Дорожки, клумбы. Всё в порядке.
Над Коломягами – покой…

* * *
«Осень» – мягкое слово.

За окошком, снаружи,
Дождик капает снова
На асфальт и на лужи.

Тучи движутся вяло
И роняют «слезинки»,
Роща цвет поменяла
И поникли травинки.

Жёлудь клюнула птица.
Лапкой моется кошка.

Скоро дождь прекратится
И подсохнет дорожка.

В сером небе – просветы.
Полистаем же вместе
Свежий номер газеты
«Коломяжские вести».

СЛУЧАЙНАЯ ВСТРЕЧА

Мы встретились с тобой на Петроградке.
Судьба опять зачем-то нас свела.

Мне убежать бы сразу, без оглядки.
Но я спросила, как твои дела?

Ты всё такой же, нет, ещё стал краше.
Ну правда, просто глаз не отвести.
Мы просто упустили время наше.

И счастья не успели обрести.

Ты что-то говорил, а я летала…
И в вышине расслышать не могла.
Я всё тебе глазами рассказала…

В ответ ты подарил мне два крыла.

И в небо я взлетела моментально.
А ты остался на Большом проспекте…
Здесь так красиво, просто нереально.
Всё видится совсем в другом аспекте.

Я не хочу обратно возвращаться.
Там на земле безумно одиноко…
Как хорошо на облаках качаться
Не думая о горестях нисколько.

Но если ты позвал бы, если вдруг…
Я камнем вниз, да что и говорить!

Прощай навек, любимый нежный друг.
Нас не нашла связующая нить…

Зера Агакеримова

ПОЭТИЧЕСКАЯ СТРАНИЧКА

С уважением, 

Анатолий 
Маланов

САМЫЙ ЛЮБИМЫЙ К ЛАСССАМЫЙ ЛЮБИМЫЙ К ЛАСС
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Развод становится все более обычным 
явлением в нашем обществе. И при 
том, что у всех семей разные истории, 
если вы спросите людей, переживших 
развод, о том, как он повлиял на их 
жизнь, вы увидите, что многие будут 
вторить друг другу: «Вот-вот, точно так 
же было и со мной; я испытывал (ис-
пытывала) то же самое!»

Дело в том, что развод связан с не-
вероятным стрессом для всех, кого 
он так или иначе затрагивает. Все без 
исключения члены семьи, в том числе 
и человек, проявивший инициативу 
и ушедший из семьи, испытывают силь-
ные и разнообразные чувства: гнев, 
вину, обиду, страх, печаль, тоску, отча-
яние… При этом сильнее всего, как пра-
вило, оказываются травмированы дети, 
хотя в разном возрасте они реагируют 
на ситуацию развода по-разному.

Если ребенок до полугода, прак-
тически не замечает перемен и забы-
вает отсутствующего родителя через 
несколько дней, при условии внимания 
со стороны других родственников, осо-
бенно матери, то маленький человечек 
в возрасте от полугода до полутора 
лет интуитивно чувствует, что его броси-
ли, хотя пока и не в силах понять ситуа-
цию. Из-за этого у него может возникнуть 
психологический дискомфорт, резкие 
смены настроения, он начинает чаще бо-
леть. Самое частое явление – возникно-
вение аллергии, нейродермита, диатеза.

Если ссоры между родителями но-
сят постоянный характер, ребенок ста-
новится раздражительным и нервным, 
у него часто случаются приступы плохо-
го настроения, особенно в присутствии 
незнакомых людей. Такие дети в даль-
нейшем могут отставать в развитии.

Дети особенно в таком возрасте ну-
ждаются в близости с родными людьми 
и стабильности. Чтобы максимально 
сгладить последствия распада семьи 
постарайтесь сохранить режим, кото-
рый был в жизни ребенка до развода 
родителей, особенно это касается пи-
тания и сна. Позаботьтесь о том, чтобы 
ребенок был окружен любимыми иг-

рушками, проводите с ним больше вре-
мени, чем обычно, чаще берите его на 
руки, обеспечивая тем самым физиче-
ский контакт. Примите помощь друзей 
и родственников, чтобы иметь возмож-
ность хотя бы иногда отдыхать, сохра-
няя силы для общения с ребенком.

В возрасте от полутора до трех 
лет эмоциональная связь с родителя-
ми наиболее сильная, весь мир ребенка 
сосредоточен на папе и маме. Поэтому 
дети этого возраста переживают развод 
родителей очень тяжело, им трудно при-
нять сам факт расставания близких лю-
дей. Малыши зачастую думают, что папа 
и мама расстались из-за них. Некоторые 
дети, стараясь привлечь к себе внимание, 
начинают чаще плакать и капризничать. 
Другие, держа тревогу и стресс в себе, 
выражают их через навязчивые движения 
и «плохие привычки» (сосут палец, гры-
зут ногти и пр.) Нередко возникают про-
блемы со сном, страх одиночества и т. п. 
Чтобы сгладить негативные последствия 
развода родители должны максимально 
сотрудничать друг с другом, чтобы обес-
печить ребенку стабильный режим дня. 
Необходимо уделять ребенку больше 
времени и внимания (читать вслух книж-
ки, делать что-то вместе с ним). Если ре-
бенок уже достаточно большой, можно 
пытаться обсудить с ним его чувства.

Взрослым необходимо помнить, что 
в дошкольном возрасте дети часто 
воспринимают поведение родителей как 
образец для подражания, поэтому надо 
стремиться вести себя как можно более 
достойно – даже решаясь на развод.

Конечно, замечательно, если родите-
лям удается развестись без ссор, скан-
далов и взаимных упреков, сохранив при 
этом нормальные человеческие отноше-
ния, ведь именно такой вариант развода 
меньше всего травмирует ребенка, так 
как в этом возрасте он ощущает эмоции 
родителей, даже если их пытаются скры-
вать. В любом случае дошкольнику ну-
жен кто-то, с кем он может обсудить свои 
чувства. Это может быть бабушка или 

дедушка, тетя или дядя – любой человек, 
которому он доверяет, и который может 
смотреть на происходящее более-менее 
объективно, не настраивая ребенка про-
тив одного из родителей. Если ребенку 
трудно говорить о своих чувствах прямо, 
можно читать и обсуждать с ним книги, 
герои которых переживают аналогичные 
ситуации. Ребенку также необходимо 
точно знать, что он не перестанет ви-
деться с тем родителем, который уходит. 
Для этого необходимо составить четкий 
график и придерживаться его.

У детей младшего и среднего 
школьного возраста утрата одного из 
родителей может вызвать продолжитель-
ную депрессию. Ребенок начинает чувст-
вовать себя беззащитным, испытывает 
постоянную тревогу, ведет себя нервоз-
но. В результате стресса у детей часто 
возникают проблемы со здоровьем, их 
мучают желудочные и головные боли. 
В школе начинаются проблемы с успева-
емостью и дисциплиной, дома ребенок 
становится агрессивным и непокорным, 
может начать грубить, обманывать, на-
страивать родителей друг против друга, 
требовать от них подарков. К родителю, 
ушедшему из семьи, дети нередко испы-
тывают ненависть, однако иногда агрес-
сия может распространяться и на роди-
теля, с которым ребенок проживает.

Для восстановления пошатнувших-
ся у ребенка в результате развода роди-
телей чувства безопасности и поднятия 
его самооценки каждый из родителей 
должен качественно и интересно прово-
дить со своим чадом свободное время, 
обсуждать с ним его чувства, убеждать 
и словами и действиями, что ни один из 
родителей его не бросил и любит его по-
прежнему. Очень важно, чтобы ребенок 
понял, что он не виноват в сложившей-
ся ситуации. В то же время родители не 
должны обвинять друг друга в том, что 
произошло и должны доносить до него 
мысль о том, что развод был их общим 
решением. Очень полезно разработать 
четкий график посещений и придержи-

ваться его, так как больше всего пользы 
в стрессовый период дает ощущение 
стабильности, когда ребенок знает, ког-
да и чего ему ожидать. В этот сложный 
период ребенку необходимо как можно 
больше общаться с друзьями, родст-
венниками и сверстниками, участвовать 
в различных спортивных мероприятиях, 
посещать различные секции и кружки, 
так как активная социальная жизнь по-
зволяет отвлечься от неприятных мы-
слей, повышает самооценку и не дает 
замыкаться в себе.

В подростковом возрасте мальчи-
ки при разводе родителей в большин-
стве случаев испытывают негативные 
чувства к отцу, если он уходит из семьи 
и сильно привязываются к матери. Но 
если у мамы появится новый партнер, 
ревнивый сын ей этого не простит. У де-
вочек же, если они остаются жить с ма-
терью, в отношении к ней часто могут 
появляться критические нотки: «Рас-
толстела, за собой не следит, понятно, 
почему отец ушел к молодой и краси-
вой». Порой они даже склонны восхи-
щаться новой подругой отца.

Развод родителей всегда ставит 
ребенка под удар – родители разво-
дятся, значит, что-то важное слома-
лось в этом мире, в котором теперь 
ребенок чувствует себя совершенно 
беззащитным и преданным, особенно 
если взрослые начинают использо-
вать его в своей вражде как оружие.

Как сгладить негативные послед-
ствия развода.

Говорите с ребенком! Говорите о сво-
их и его чувствах и переживаниях. Сове-
туйтесь с ним по разным семейным воп-
росам. Пройдет время, и он сам оценит 
все происходящее, только дайте ему эту 
возможность, не навязывая при этом 
свое видение и отношение к ситуации.

Светлана Алексеевна Кравец,
начальник отдела опеки 

и попечительства 
МА МО Коломяги

МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ МОБИЛИЗОВАННЫХ 
И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ

Мобилизованным гражданам будет предоставлена 
единовременная денежная выплата

в размере 195 тысяч рублей
(Указ Президента РФ от 02.11.2022 № 787)

Единовременная денежная выплата установлена 
гражданам, призванным на военную службу по мобили-
зации, военнослужащим, проходившим военную службу 
по призыву (за исключением курсантов военных профес-
сиональных образовательных организаций и военных 
образовательных организаций высшего образования), 
иным гражданам РФ (иностранным гражданам), кото-
рые заключили в период проведения специальной воен-
ной операции контракт о прохождении военной службы 
в Вооруженных Силах РФ сроком на один год и более.

Указ распространяется на правоотношения, воз-
никшие с 21 сентября 2022 года.

Гарантии работникам, командированным 
на присоединенные территории

(Постановление Правительства РФ от 28.10.2022 № 1915)
Работникам, командированным на присоединен-

ные территории (в Донецкую Народную Республи-
ку, Луганскую Народную Республику, Запорожскую 
и Херсонскую области), сохраняемая средняя зара-
ботная плата выплачивается в двойном размере.

Дополнительные расходы, связанные с прожива-
нием (суточные) командированных работников, воз-
мещаются в размере 8480 рублей за каждый день 
нахождения в служебной командировке.

Также, согласно постановлению, работодатель 
вправе выплачивать безотчетные суммы в целях 
возмещения дополнительных расходов, связанных 
с такими командировками.

В Санкт-Петербурге установлены дополнительные 
меры социальной поддержки отдельных 

категорий граждан в связи с проведением 
специальной военной операции (выполнением 
специальных задач) на территориях Донецкой 

Народной Республики, Луганской Народной 
Республики и Украины и мобилизационных 

мероприятий в период ее проведения
(Постановление Правительства Санкт-Петербурга 

от 10.10.2022 № 928)

По 31 декабря 2023 года установлены следующие 
дополнительные меры социальной поддержки за счет 
средств бюджета Санкт-Петербурга отдельным катего-
риям детей, а также обучающихся, один из родителей 
(законных представителей) которых является (являлся) 
участником специальной военной операции, в том чи-
сле призван на военную службу по мобилизации в Во-
оруженные Силы Российской Федерации в соответст-
вии с Указом Президента РФ от 21.09.2022 № 647:

• обеспечение питанием (предоставление ком-
пенсационной выплаты на питание);

• предоставление права на проезд на социаль-
ных маршрутах наземного пассажирского маршрут-
ного транспорта, а также в метро Санкт-Петербурга 
в размере полной стоимости проезда;

• предоставление права на проезд железнодо-
рожным транспортом общего пользования в пое-
здах пригородного сообщения в период с 1 января 
по 30 июня включительно и с 1 сентября по 31 дека-
бря включительно с оплатой стоимости проезда за 
счет средств бюджета Санкт-Петербурга;

• предоставление права на проезд железнодо-
рожным транспортом общего пользования в поездах 
пригородного сообщения в период с 27 апреля по 
31 октября включительно с оплатой стоимости прое-
зда за счет средств бюджета Санкт-Петербурга.

За присмотр и уход за детьми, обучающимися 
в государственных дошкольных и иных государст-
венных образовательных учреждениях, находящих-
ся в ведении исполнительных органов государст-
венной власти Санкт-Петербурга, осуществляющих 
образовательную деятельность по реализации обра-
зовательных программ дошкольного образования, 
один из родителей (законных представителей) кото-
рых является (являлся) участником специальной во-
енной операции, родительская плата не взимается.

Семьям лиц, которые являются (являлись) участ-
никами специальной военной операции, предостав-
лено право на прием во внеочередном порядке детей, 
а также совершеннолетних детей в возрасте до 23 лет 
включительно, один из родителей (законных пред-
ставителей) которых является (являлся) участником 
специальной военной операции, в государственные 
образовательные учреждения Санкт-Петербурга.

Предусмотрено, что предоставление дополнитель-
ной меры социальной поддержки в сфере организации 
отдыха детей и молодежи и их оздоровления в Санкт-

Петербурге в виде оплаты за счет средств бюджета 
Санкт-Петербурга полной стоимости путевок в орга-
низации отдыха детей и молодежи и их оздоровления 
детям, один из родителей (законных представителей) 
которых являются (являлись) участниками специаль-
ной военной операции, осуществляется в соответствии 
с главой 6 Социального кодекса Санкт-Петербурга.

В Санкт-Петербурге установлены размеры 
выплат гражданам Донецкой Народной 

Республики, Луганской Народной Республики, 
Украины и лицам без гражданства, вынужденно 

покинувшим территории Донецкой Народной 
Республики, Луганской Народной Республики, 

Украины и прибывшим на территорию 
Российской Федерации

(Постановление Правительства Санкт-Петербурга 
от 06.10.2022 № 921)

Выплаты установлены на период с 01.07.2022 по 
31.12.2022. Ответственный госорган – Комитет по со-
циальной политике Санкт-Петербурга. Дополнитель-
ная мера социальной поддержки установлена в виде:

• ежемесячной пенсионной выплаты в размере 
10000 рублей;

• ежемесячной социальной выплаты инвалидам 
в размере 10000 рублей;

• доплаты к ежемесячной пенсионной выплате 
или ежемесячной социальной выплате инвалидам, 
предоставляемой инвалидам I группы, детям-инва-
лидам, а также лицам, достигшим возраста 80 лет, 
в размере 3000 рублей;

• ежемесячной выплаты ветеранам Великой 
Отечественной войны в размере 5000 рублей;

• единовременной выплаты беременным женщи-
нам в размере 10000 рублей,

• единовременной выплаты при рождении ре-
бенка в размере 20000 рублей;

• ежемесячной выплаты на каждого ребенка 
в возрасте до 18 лет в размере 4000 рублей, а в слу-
чае если такой ребенок находится под опекой или 
попечительством, в размере 15000 рублей,

• на каждого ребенка в возрасте до 23 лет при 
условии его обучения по очной форме в образова-
тельной организации в размере 4000 рублей;

• ежемесячной выплаты единственному родите-
лю на каждого ребенка в размере 10000 рублей.

Мария Владимировна Рощина,
юрисконсульт Муниципального Совета 

МО Коломяги

КАК РАЗВОД РОДИТЕЛЕЙ СКАЗЫВАЕТСЯ НА ДЕТЯХ

ЮРИДИЧЕСКИЕ НОВОСТИ
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***
1904 год – важная дата в истории 

отечественного спорта. В этот год 
в Петербурге появилось сразу не-
сколько клубов и кружков любителей 
футбола, который в то время начинал 
пользоваться огромной популярно-
стью. На севере столицы, в районе 
Удельной возникли клубы «Меркур», 
«Коломяги», «Удельная» или Кружок 
любителей спорта «Удельная». На 
базе этого кружка вскоре образова-
лись два клуба «Надежда» и «Удель-
ная». Футбольные коллективы этих 
клубов с 1908 года участвовали 
в соревнованиях Санкт-Петербург-
ской футбол-лиги. Клуб «Удельная» 
в 1909 году становится вице-чемпи-
оном, а в следующем году – брон-
зовым призером. Первая команда 
«Удельной» выиграть весенний кубок 
1911 года. 30 мая (12 июня по новому 
стилю) она в финальном матче она 
переиграла « Нарву» – 2:1.

Летом 1911 года в состав «Удель-
ной» вливается клуб «Надежда», и по-
явилось новое название «Унитас». В ту 
пору в моде были иностранные назва-
ния, поэтому клуб назвали «Унитас», 
что значит «Единство».

Инициатором слияния явился Ки-
рилл Павлович Бутусов, известный 
своей предприимчивостью, удачли-
вой игрой в карты, как утверждали 
проигравшие, не всегда честной. 
Говорили, что на карточные выигры-
ши Кирилл Павлович покупал мячи, 
форму и прочие атрибуты футбола 
для своего клуба. В «Унитасе» играли 
пять его братьев.

Стадион «Унитаса» длиной 108 м 
и шириной 56 м располагался 
в Удельном парке у пруда, теперь 
там футбольное поле спортшколы 
«Олимпийские надежды». К северу 
от него находилось домашнее поле 
клуба «Коломяги» (сегодня стадион 
«Коломяги-спорт»).

Дебют новой команды на сво-
ем поле состоялся 5 (18) июня 
1911 года. Как писал обозреватель: 
«После молебна были устроены вну-
тренние состязания в лёгкой атлети-
ке и открытые состязания в беге на 
5000 метров, в котором участвовало 
18 человек… Затем состоялся матч 
в футбол.. с первой командой «Спор-
та»… Победа легко досталась «Спор-
ту», выигравшему 7–1».

«Унитас» становился чемпио-
ном города в осеннем чемпионате 
1912 года, был обладателем Весен-
него кубка в 1912 и 1913 годах, осен-
него в 1913. Футболисты клуба играли 
в составе сборной России, впервые 
выступившей на Олимпийских играх 
1912 года в Стокгольме. 16 (29) апре-
ля 1913 года «Унитас» провёл на своём 
поле международный матч со сборной 
Швеции, уступив 1:5.

В составе этой команды в 1913–
1916 годах левым крайним в нападе-
нии вместе с братьями Бутусовыми 
играл будущий писатель, большой 
знаток природы Виталий Валенти-
нович Бианки.

Здесь за ним закрепилась репута-
ция классного игрока.

Казалось, после революции 
1917 года в футбольной жизни «Уни-
таса» ничего не изменилось. Коман-
да завоевывает бронзовые медали 
в петроградском футбольном чем-
пионате в 1917, 1918, 1922 и 1923 го-
дах. В 1922 году на стадионе «Унита-
са» проводится традиционный матч 
двух столиц. Петроград выиграл 
у Москвы – 2:1.

Переломным оказался 1923 год, 
когда были расформированы клубы со 
славной историей, стоявшие у исто-
ков российского футбола. Но стадион 
в Удельном парке не пустовал, на нем 
стала играть команда «Спартак» Вы-
боргского района, с 1924 года назы-
вавшаяся «Выборгский район».

24 августа 1924-го на поле быв-
шего «Унитаса» ленинградцы и моск-
вичи сыграли вничью – 4:4 в финаль-
ном матче первенства РСФСР. Через 

неделю в переигровке на этой же 
арене ленинградцы добились побе-
ды – 1:0. Команда Выборгского района 
в 1924 году играла в финале Кубка Тос-
мена (Кубок Чемпионов двух столиц), 
в первенстве города завоевывала се-
ребряные медали в 1926, бронзовые 
в 1925 и 1927 годах.

В 1927 году новым хозяином стади-
она становится футбольный клуб ра-
ботников пищевой промышленности 
города под названием «Пищевкус». 
Эта команда становится чемпионом 
горда в 1928 и 1929 годах, а в 1930 – 
вице-чемпионом.

В 1928 году Союз рабочих пище-
вой и вкусовой промышленности 
направил на рассмотрение в Отдел 
коммунального хозяйства Ленин-
градского областного управления 

строительного контроля проект 
деревянной трибуны на стадионе, 
выполненный инженером М. Вер-
ховским. При этом была достигнута 
договоренность с Лесным Институ-
том о прирезке к стадиону участка 
площадью 903 кв метров. Одно-
временно территория спортивного 
комплекса выводилась из границ 
Удельного парка.

После сезона 1930 года команда 
в городских первенствах не участво-
вала, неоднократно меняла названия 
и, соответственно, стадион называл-
ся по-разному: «Мукомол», «Красный 
кондитер», «Пищевик», стадион Союза 
кондитеров и, наконец, «Спартак».

В годы Великой Отечественной 
войны на поле стадиона разместилась 
зенитная батарея.

В 1948 году Исполнительный коми-
тет Ленинградского городского совета 
депутатов трудящихся передал терри-
торию бывшего стадиона «Пищевик» 
на правах бессрочного пользования 
ДСО «Спартак» для создания учебно-
спортивной базы и восстановления 
стадиона. Знаменитый представитель 
спартаковского футбола заслужен-
ный мастер спорта Павел Васильевич 
Батырев работал на этом стадионе 
тренером по футболу и хоккею. В кон-
це 1950-х – начале 1960-х годов на 
стадионе игрались матчи чемпионата 

СССР по футболу в классе «Б». Но на 
спортивной площадке играли не толь-
ко футболисты, здесь тренировались 
легкоатлеты, хоккеисты, представите-
ли других видов спорта.

В начале 1960-х годов на спарта-
ковском стадионе начались работы 
по его совершенствованию и рекон-
струкции. В легкоатлетических сек-
торах появилось резинобитумное 
покрытие.

А в конце 1960-х спортсменам пре-
доставили роликодром и второе фут-
больное поле, оборудовали лыжную 
базу. На стадионе в Удельном парке 
заливался высококачественный лёд, 
конькобежному спорту здесь всегда 
уделялось особое внимание.

Уже к концу десятилетия спорт-
сменам предоставили роликодром 

и второе футбольное поле. Был по-
строен административный комплекс. 
На стадионе оборудовали лыжную 
базу. Здесь тренировались извест-
ные легкоатлеты – олимпийский 
чемпион Юрий Тармак, призер Олим-
пийских игр Алексей Спиридонов, 
победительница Кубка мира Ольга 
Гаврилова, рекордсмен страны по 
толканию ядра Сергей Смирнов.

В 1967 году на этой спортивной 
площадке по инициативе мастера 
спорта СССР международного клас-
са Б. Б. Клецко и в тесном сотрудни-
честве с Ленинградским телевиде-
нием прошли первые соревнования 
«Папа, мама и я – спортивная семья». 
С 1968 года на стадионе «Спартак» 
базировался первый в СССР клуб лю-
бителей бега, созданный ветераном 
спорта О. Ю. Лосем. В том же году 
коллективы физкультуры общества 
«Спартак» начали разыгрывать кубок 
памяти заслуженного мастера спорта 
П. В. Батырева. В 1974 году в «Спар-
таке» открылась детская спортив-
ная школа по конькобежным видам 
спорта, преобразованная в 1983 году 
в специализированную ДЮСШ.

В 1978 году построили админис-
тративный корпус из белого кирпича 
с раздевалками и медицинскими ка-
бинетами, год постройки указан на 
фасаде здания. А еще до середины 

1980-х годов на территории стадиона 
сохранялся старинный домик клуба 
«Унитас», но потом его не стало.

27–28 декабря 1997 на стади-
оне «Спартак» проводился кубок 
Санкт-Петербурга по конькобежному 
спорту. К тому времени стало ясно, что 
для полноценных соревнований и тре-
нировок необходим искусственный 
лед. В 1988 году началось строитель-
ство катка с искусственным льдом под 
крышей. Открытие крытого катка со-
стоялось в конце марта 1999 года, его 
открыл губернатор города В. Яковлев. 
На новой спортивной площадке состо-
ялся детский хоккейный турнир.

Традицией стало проведение на 
стадионе спортивных праздников. 
Один из них, посвященный Всерос-
сийскому Дню физкультурника, состо-
ялся 12 августа 2000 года. Соревнова-
ния проводились по 14 видам спорта 
(бег на 100 м и 1000 м, эстафета, пере-
тягивание каната, армрестлинг, гире-
вой спорт, пауэрлифтинг, мини-фут-
бол, волейбол, стритбол, настольный 
теннис, большой теннис, шахматы, 
шашки). Физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс «Спартак» собрал около 
800 истинных любителей спорта.

К Дню физкультурника 2003 года 
на стадионе отремонтированы раз-
девалки и трибуны для зрителей. 
На праздник пришло около тысячи 
любителей спорта. Спортсменов 
пришли поздравить призеры Олим-
пийских игр Л. Муравьева-Рогожина, 
А. Шантырь, А. Краснов, заслужен-
ный тренер Герман Зонин, автор по-
пулярной книги по истории питер-
ского футбола Юрий Лукосяк.

На стадионе постоянно проводи-
лись официальные матчи, междуна-
родные турниры. Здесь занимались 
сотни, тысячи легкоатлетов, тен-
нисистов, хоккеистов, баскетболи-
стов, волейболистов, конькобежцев, 
футболистов.

Спартаковский стадион до се-
редины 2000-х являлся городским 
центром хоккея с мячом и домашним 
полем петербургского хоккейного 
клуба БСК, выступавшего в первой 
лиге первенства России. Спортсмены 
петербургского клуба неоднократно 
возглавляли турнирную таблицу 
и громили соперников на стадионе 
«Спартак». На этой же спортивной 
площадке в 2003 году на междуна-
родном турнире по хоккею с мячом 
команда БСК стала первым облада-
телем Кубка Александра Невского.

В 2007 году в результате напряжен-
ных переговоров о перераспределе-
нии старых профсоюзных объектов 
руководство города и Федерация про-
фсоюзов договорились о передаче 
стадиона «Спартак» городу под опера-
тивное управление школы-интерната 
«Олимпийские надежды». Затем пош-
ли разговоры, что стадион был пере-
дан городу из-за технической ошибки.

Стадион с новым названием 
«Олимпийские надежды» занимает 
территорию площадью около четы-
рех гектаров и включает в себя не-
большое футбольное поле, легкоат-
летические дорожки, конькобежные 
дорожки, а также крытый каток (ле-
довый зал). Физкультурно-оздоро-
вительный комплекс использовался 
не только для тренировок воспитан-
ников спортивной школы «Олимпий-
ские надежды», но и являлся центром 
массовой спортивной работы всего 
Приморского района, на территории 
которого он расположен.

Однако в 2020–2021 годах было 
проведено техническое обследова-
ние построек стадиона. По его итогам 
пять зданий признали аварийными и, 
как следствие, тренировочные заня-
тия по четырем видам спорта (легкая 
атлетика, конькобежный спорт, вело-
спорт и футбол) было решено органи-
зовать в других местах.

Группа активных граждан, обес-
покоенных дальнейшей судьбой 
стадиона, поднимает вопрос о его 
сохранении.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

СТАДИОН 
ОЛИМПИЙСКИХ 

НАДЕЖД
Многим коломяжцам хорошо знаком ста-
дион «Олимпийские надежды» в конце 
улицы Аккуратова. История его вполне 
примечательна

АНДРЕЙ Ж ДАНОВ


